

Croix du rang (Haut du Lac Sud) route 159 à St-Tite :

En 1895, le couple Téléphore Chaillé et Marie-Anne Arcand ont érigé une croix sur leur terre, elle était située à peu près à deux cent pieds du confluent des rivières Mékinac du Sud et Mékinac du Nord.

Au mois de mai, les fidèles du rang se rassemblaient le soir pour réciter le chapelet.

Dans les années 1923-1925, la foudre frappa la croix, celle-ci fracassée, fut reconstruite sur le haut d'une colline, en face de la Rivière Mékinac du Nord à St-Tite dans le même rang. Chaque année sur cette route se produisait de nombreux éboulements, et cette croix devait protéger, les voyageurs passant sur la route du Lac Roberge ainsi que les draveurs venus de la Mékinac du Nord.

« Ensuite vers les années 1947-1948, après consultation, les gens du Haut du Lac Sud décidèrent de déménager la croix à l'entrée du rang¹ ». Une procession eut lieu, les gens du rang ainsi qu'un prêtre procédèrent au changement.

En 1965, après une nuit de vent violent, la croix s'affaissa, elle était brisée, peu entretenue. En 1992, Mme Madeleine Chaillé, fille de Herménégilde Chaillé et d'Almaïde Perron et petite fille de Téléphore Chaillé et Marie-Anne Arcand décide avec son époux Robert St-Amant de faire revivre la croix, du rang. Elle fit construire avec la permission du Conseil de Ville de St-Tite, une croix lumineuse des deux côtés d'une hauteur de 16 pieds posés sur une base en ciment de quelques pieds. Au pied de la croix, un jet d'eau pour signifier l'eau vive. À la droite de la croix à 3 pieds une statue de Saint-François d'Assise, à sa gauche à 6 pieds un ange adorateur, le tout est joli et agrémente l'apparence et fortifie la foi de ceux qui viennent prier ou comme visiteurs. La croix fut bénite par un cousin, prêtre séculier, l'abbé Jean-Pierre Paquet curé de la Paroisse St-Jean-Baptiste de Grand-Mère décédé subitement à la suite

¹ Brunelle, Gérard, Histoire de St-Tite 1833-1984 Tome 1, Louiseville, Éd. Souvenance inc., 1984, p.104.

d'une opération. La croix est située sur son terrain privé à environ 375 pieds à l'est de son ancien emplacement tout près où en 1895 l'aïeul avait planté la première croix du rang Haut du Lac Sud. La croix est située au 240 Haut du Lac Sud à St-Tite.

Sur le même terrain, un magnifique Musée est à visiter depuis 1989. Il renferme plusieurs œuvres d'arts d'une grande qualité et très antique dont une petite chapelle, une cuisine, une chambre à coucher, une pièce avec beaucoup d'objets très antiques qui reflète la foi et le folklore rural. Ensuite, une grange où sont préservés les instruments agricoles très anciens. C'est un Musée privé que les gens peuvent visiter sur rendez-vous tél : 418-365-6728.

Texte de son neveu

Serge Trépanier